

AIDE MEMOIRE

CANDIDATURE DE LA FRANCE AUX ELECTIONS AU CONSEIL DES DROITS DE L'HOMME (New York, 9 mai 2006)

Les droits de l'homme font partie des valeurs fondatrices de la République française. Leur respect est au cœur de l'exercice de la démocratie aujourd'hui en France et de notre engagement au sein de l'Union européenne.

Ayant contribué aux travaux de la Commission des droits de l'homme depuis sa création, la France est particulièrement attachée au système international de promotion et de protection des droits de l'homme. Elle a présenté à la Commission des droits de l'homme des résolutions de consensus sur la détention arbitraire, sur les disparitions forcées et sur l'extrême pauvreté, et a contribué au renforcement du droit international en présidant les travaux sur le projet de convention pour la protection de toutes les personnes contre les disparitions forcées.

La France s'est engagée en faveur de la création du Conseil des droits de l'homme et du renforcement de l'autorité et des moyens du Haut Commissariat aux droits de l'homme ainsi que de la diffusion des droits de l'homme dans l'ensemble du système des Nations unies.

La France a ratifié les principaux instruments internationaux en matière de droits de l'homme et reconnaît la compétence des organes des traités pour recevoir les plaintes individuelles.

Elle a adressé aux procédures spéciales des Nations unies une invitation permanente sur son territoire. Elle a par exemple accueilli en 2005 la Rapporteuse spéciale sur la liberté de religion ou de conviction et la Présidente du groupe de travail sur les détentions arbitraires. En outre, en tant que membre du Conseil de l'Europe et de l'OSCE, la France accueille les mécanismes régionaux de protection des droits de l'homme et est soumise au contrôle juridictionnel de la Cour européenne des droits de l'homme.

La France promeut le dialogue et la coopération dans le domaine des droits de l'homme. Conformément à sa conception de l'universalité des droits de l'homme, la France défend une vision inclusive des droits de l'homme, qui privilégie la logique de l'engagement sur celle de l'isolement. Elle continuera d'augmenter sa contribution volontaire au Haut Commissariat aux droits de l'homme, qui s'élève déjà à 2,15 millions d'Euros, afin d'encourager l'assistance technique, qui devra être un des points forts du nouveau Conseil des droits de l'homme.

Conformément à sa conception de l'indivisibilité et de l'interdépendance de tous les droits de l'homme, ainsi qu'à son souhait d'une mondialisation équitable et encadrée, la France est attachée à la promotion et la défense des droits économiques, sociaux et culturels. Elle a porté en particulier la Convention sur la diversité culturelle, adoptée le 20 octobre 2005 à l'UNESCO, et le projet de déclaration sur la bioéthique et les droits de l'homme.

La France attache une importance particulière à la réalisation du droit au développement. Son engagement se manifeste notamment au travers des partenariats pour le co-développement et des accords de coopération qu'elle a conclus avec des pays du monde entier. La France, avec plusieurs partenaires, a également proposé la mise en place de mécanismes innovants de financement en faveur du développement. Elle continuera à encourager la concrétisation la plus large possible des initiatives telles que la contribution internationale de solidarité sur les billets d'avion.

1/ La France s'engage à contribuer à la légitimité et à l'efficacité du Conseil des droits de l'homme :

- La France s'engage à coopérer pleinement avec le Conseil des droits de l'homme et l'ensemble des mécanismes d'enquête des Nations unies et à se soumettre à l'« examen périodique universel » pour favoriser une approche universelle et équitable des travaux du Conseil.
- Elle s'engage à promouvoir l'activité, à défendre l'indépendance et à renforcer la place des procédures spéciales, des organes des traités et de tous les mécanismes de surveillance ou d'enquête relatifs à la situation des droits de l'homme.
- La France s'engage à oeuvrer en faveur de la garantie et d'un renforcement du droit de parole des ONG et des institutions nationales de protection des droits de l'homme au sein du Conseil des droits de l'homme.
- Elle continuera au plan interne à oeuvrer pour la mise en œuvre des recommandations des procédures spéciales et des organes des traités, en poursuivant l'amélioration des conditions de détention, l'efficacité de la procédure pénale et de la politique de lutte contre les discriminations.
- La France est attachée à ce que le Conseil des droits de l'homme défende tous les droits. Elle continuera à soutenir le processus d'élaboration d'un Protocole facultatif au Pacte international sur les droits économiques, sociaux et culturels, en vue de l'amélioration de leur effectivité, ainsi que le travail du Rapporteur spécial sur les droits de l'homme et les entreprises.
- Elle veillera à la prise en compte de la dimension genre et parité dans tous les travaux du Conseil des droits de l'homme.

2/ La France s'engage à promouvoir le respect en toutes circonstances du droit international et de la vie humaine :

Réaffirmant son attachement au respect des droits de l'homme dans la lutte contre le terrorisme, au refus des détentions secrètes et à la prohibition absolue de l'usage de la torture et des traitements cruels, inhumains ou dégradants,

- la France poursuivra au Conseil son action contre la détention arbitraire ;
- elle portera la Convention internationale pour la protection de toutes les personnes contre les disparitions forcées en vue de son adoption. La France fera ensuite campagne pour sa signature et sa ratification. Elle s'engage à ratifier la Convention dans l'année suivant son adoption ;
- elle ratifiera au cours de son mandat le Protocole facultatif à la Convention contre la torture ;
- elle doublera sa contribution au Fonds des Nations unies pour la réhabilitation des victimes de la torture d'ici 2007 ;
- La France poursuivra la campagne pour l'abolition universelle de la peine de mort. Elle accueillera le Congrès mondial contre la peine de mort à Paris en février 2007.

3/ La France s'engage en faveur des victimes de violations des droits de l'homme :

- Elle continuera d'œuvrer en faveur de la reconnaissance du droit à la vérité et à la réparation des victimes de violations des droits de l'homme.
- Attachée à la lutte contre l'impunité des auteurs de violations des droits de l'homme, elle se mobilisera en particulier pour la promotion de la justice pénale internationale et du rôle de la Cour Pénale Internationale. Elle s'engage à diffuser le plus largement possible les principes directeurs des Nations unies sur la lutte contre l'impunité.
- Elle poursuivra un dialogue suivi avec les défenseurs des droits de l'homme en France et dans le monde, et son soutien à leurs initiatives, au renforcement de la protection des défenseurs menacés ainsi qu'au mandat de la Représentante spéciale du Secrétaire général pour les défenseurs des droits de l'homme.
- Parmi les victimes de violations des droits de l'homme, la France accorde une attention particulière aux enfants, et condamne fermement toute forme de violences ou de discriminations à leur égard. Elle poursuivra son engagement en faveur de la lutte contre l'utilisation d'enfants dans les conflits armés, dans le cadre du Groupe de travail du Conseil de Sécurité dont elle assume actuellement la présidence. Elle accueillera en 2006 à Paris avec l'UNICEF la conférence internationale chargée de clore le processus de révision des principes sur la prévention du recrutement, la démobilisation et la réinsertion des enfants affectés par les conflits armés.

4/ La France s'engage à soutenir les initiatives destinées à lutter contre toutes les formes de discrimination :

- La France continuera de se mobiliser pour le respect de tous les droits fondamentaux des femmes, pour l'élimination de toutes les formes de discrimination et de violences à leur encontre, pour la représentation des femmes dans les instances de décisions, et la reconnaissance de leur rôle dans la prévention des conflits. Elle lèvera plusieurs de ses réserves à la Convention pour l'élimination de toutes les discriminations à l'égard des femmes.
- La France souhaite œuvrer au dialogue des cultures et des civilisations ainsi qu'à la promotion de l'esprit de tolérance et du respect des libertés individuelles. Elle soutient des initiatives telles que le programme d'éducation visant à la prévention de la discrimination raciale et des génocides.
- Conformément aux recommandations du Comité pour l'élimination de la discrimination raciale, la France a mis en place au plan national une Haute Autorité pour la Lutte contre les Discriminations et pour l'Egalité des chances.
- La France œuvrera pour l'adoption du projet de Déclaration sur les droits des peuples autochtones. Elle recevra en 2006-2007 le Rapporteur spécial sur cette question.
- La France œuvrera au succès rapide de la négociation de la convention relative aux droits des personnes handicapées, de façon à réaffirmer l'intégralité des droits dont dispose toute personne quel que soit son éventuel handicap./.

AIDE-MEMOIRE

FRANCE'S CANDIDACY IN THE ELECTIONS TO THE HUMAN RIGHTS COUNCIL (New York, 9 May 2006)

Human rights are part of the founding values of the French Republic. Adherence to those rights stands at the very heart of the exercise of democracy in France today and of our engagement with the European Union.

Having contributed to the work of the Commission on Human Rights since its creation, France is particularly committed to the international system for the promotion and protection of human rights. It has submitted to the Commission on Human Rights resolutions adopted by consensus on arbitrary detention, enforced disappearances and extreme poverty, and it has contributed to strengthening international law by chairing the work on the Draft International Convention for the Protection of All Persons from Enforced Disappearance.

France is committed to the creation of a Human Rights Council and to reinforcement of the authority and resources of the Office of the High Commissioner for Human Rights, in addition to mainstreaming of human rights throughout the United Nations system.

France has ratified the main international instruments in the area of human rights and recognises the jurisdiction of the treaty bodies to consider individual complaints.

France has extended to United Nations Special Procedures a permanent invitation to visit its territory. For instance, in 2005 it welcomed the Special Rapporteur on freedom of religion or belief and the Chair of the working group on arbitrary detention. In addition, as a member of the Council of Europe and the OSCE, France welcomes visits by the Regional Mechanisms for the protection of human rights and submits to the jurisdiction of the European Court of Human Rights.

France promotes dialogue and cooperation in the field of human rights. In accordance with its conception of the universality of human rights, France defends an inclusive vision of human rights which favours a logic of engagement rather than one of isolation. It will continue to increase its voluntary contribution to the Office of the High Commissioner for Human Rights, which already stands at €2.15 million, in order to facilitate technical assistance, which must be among the strengths of the new Human Rights Council.

In accordance with its conception of the indivisibility and interdependence of all human rights, and with its desire for fair and regulated globalisation, France is committed to the promotion and defence of economic, social and cultural rights. Specifically, France was a promoter of the Convention on cultural diversity, which was adopted on 20 October 2005 at UNESCO, as well as of the draft Declaration on bioethics and human rights.

France attaches particular importance to the realization of the right to development. Its commitment can notably be seen in the co-development partnerships and cooperation agreements into which France has entered with countries around the world. France, along with a number of partners, has also proposed the setting up of innovative financing mechanisms to promote development. France will continue to encourage the widest possible concretisation of initiatives such as the international solidarity levy on airplane tickets.

1. France undertakes to contribute to the legitimacy and effectiveness of the Human Rights Council:

- France is committed to full cooperation with the Human Rights Council and all United Nations inquiry mechanisms and will submit to the “universal review” in order to encourage a universal and balanced approach to the work done by the Council.
- France pledges to promote the activities, to defend the independence and to reinforce the role of the Special Procedures, treaty bodies and all monitoring and inquiry mechanisms relating to human rights situations.
- France pledges that it will endeavour to guarantee and strengthen the right of NGOs and national human rights institutions to address the Human Rights Council.
- France will continue at the national level to work for the implementation of the recommendations of Special Procedures and treaty bodies, improving detention conditions, the effectiveness of criminal law procedure and policy against discrimination.
- France attaches importance to the defence of all rights by the Human Rights Council. France will continue to support the drafting process for an Optional Protocol to the International Covenant on Economic, Social and Cultural rights with a view to improving their effectiveness, and the work of the Special Representative on human rights and Transnational Corporations and Other Business Enterprises.
- It will ensure gender mainstreaming in all the work of the Human Rights Council.

2. France undertakes to promote respect in all circumstances for international law and the protection of human life:

Reaffirming its commitment to the respect for human rights in the combat against terrorism, to the rejection of secret detention and to the absolute prohibition of torture and cruel, inhuman and degrading treatment,

- France will continue its action on the Council against arbitrary detention;
- France will promote the International Convention for the Protection of All Persons from Enforced Disappearance with a view to its adoption. France will subsequently campaign for its signature and ratification. France pledges that it will ratify the Convention in the year following its adoption;
- France will ratify during its mandate the Optional Protocol to the Convention against Torture;
- It will double its contribution to the United Nations Voluntary Fund for Victims of Torture between now and 2007;
- It will pursue the international campaign for the universal abolition of the death penalty. It will host the World Congress against the death penalty in Paris in February 2007.

3. France undertakes to defend the victims of violations of human rights:

- France will continue to work for the recognition of the right to truth and right to a remedy and reparation for victims of violations of human rights.
- Committed as it is to ending impunity for the perpetrators of human rights violations, France will devote particular effort to the promotion of international criminal justice and the role of the International Criminal Court. It undertakes to encourage the widest possible dissemination of the United Nations Set of Principles for the protection and promotion of human rights through action to combat impunity.
- It will pursue sustained dialogue with the defenders of human rights in France and around the world and will provide its support for their initiatives and for the strengthening of the protection of defenders under threat, as well as for the mandate of the Special Representative of the General Secretary for human rights defenders.
- France is particularly attentive to children who are victims of human rights violations, and strongly condemns all forms of violence and discrimination directed at children. France will maintain its commitment to ending the use of children in armed conflict in the context of the Security Council working group which it is currently chairing. It will host in Paris in 2006 the international conference intended to close the review process of the principles for the prevention of recruitment, the demobilisation and the reintegration of children involved in armed conflicts, together with UNICEF.

4. France undertakes to support initiatives intended to fight against all forms of discrimination:

- France will continue to work towards ensuring full respect for all fundamental rights of women, the elimination of all forms of discrimination and violence directed at them and the representation of women in decision-making bodies, in addition to the recognition of their role in the prevention of conflict. It will lift a number of its reservations to the Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women.
- France wishes to work for a dialogue of cultures and civilisations and the promotion of a spirit of tolerance and the preservation of individual freedoms. It is supportive of initiatives such as the educational programme aimed at preventing racial discrimination and acts of genocide.
- In accordance with the recommendations of the Committee on the Elimination of Racial Discrimination, France has put in place at national level a High Authority against Discrimination and for Equal Opportunity.
- France will work for the adoption of the draft Declaration on the Rights of Indigenous Peoples. It will welcome a visit from the Special Rapporteur on this issue in 2006-2007.
- France will work for the rapid success of the negotiations for the UN convention on the human rights of persons with disabilities, with a view to reaffirming that all rights are enjoyed by all individuals irrespective of any disability they may suffer from./.